

# MISIONEROS DEL SAGRADO CORAZÓN

*Amado sea en todas partes El Sagrado Corazón de Jesús!*



Vol. 09 / N° 3 - 2020 Diciembre

## BOLETÍN GENERAL

*Queridos hermanos, Misioneros del Sagrado Corazón, formados y miembros de la Familia Chevalier,*

Estamos ya en el mes de diciembre de 2020, y este boletín llega a ustedes alrededor del 166° aniversario de la Fundación MSC. Muchos motivos para celebrar y vivir un adviento en tiempos en los que el mundo entero sigue enfrentando algunas situaciones difíciles y complejas. Sin evadir estas realidades tan duras que la humanidad y la Madre Tierra enfrentan, les invitamos a seguir creyendo que otro mundo es posible, que otra vida religiosa es posible, que una Navidad en solidaridad y comunión es posible. Incluso diríamos que en tiempos como los que vivimos ahora, se hace más necesaria la capacidad de soñar, de celebrar, de animar, de construir la esperanza, en resumen, de seguir siendo, como MSC, signos proféticos de vida y esperanza a través de nuestra presencia y servicio al Pueblo de Dios. Cómo decíamos en la Carta enviada para nuestro aniversario, profundizando en el número 3 de nuestras Constituciones: *“Nuestra razón de existir en el mundo como familia religiosa, nuestro carisma mismo, es ofrecer este remedio que brota del Corazón de Cristo con la claridad necesaria para comprender lo que está sucediendo (mente abierta), sintiendo compasión por los hombres y mujeres que más sufren (corazón abierto) y cuidando de ellos (voluntad abierta). Es impresionante percibir la actualidad de nuestro carisma. Todo y todos están pidiendo a gritos un corazón. Y somos portadores del Corazón de Cristo en la tierra”*.

Intentando seguir construyendo la esperanza desde el corazón de la realidad que vivimos y enfrentamos a diario; en este boletín invitamos a todos a reflexionar profundamente sobre el uso que hacemos de las redes sociales. Sobre su innegable valor, pero también siendo conscientes de los cuidados que debemos tener en el uso de las redes sociales. Dichas redes son, hoy más que nunca, uno de los canales privilegiados, algunas veces el único medio, de comunicación y conexión que tenemos. Son un espacio donde podemos vivir y encontrarnos con Jesús, amar al prójimo, y ejercer nuestro ministerio de acompañamiento al Pueblo de Dios. Pero, al mismo tiempo quisiéramos expresar nuestra voz de alerta y denuncia de que, lamentablemente, son también un instrumento que puede ser usado para manipular a la humanidad.

Un ejemplo del buen uso de las redes lo encontraremos en el compartir de los Laicos de la familia Chevalier y su forma creativa de mantener la comunión en estos tiempos difíciles. A través de la realidad que se vive en Mozambique, nos solidarizamos con tantos otros lugares donde se enfrentan situaciones angustiantes, violentas e injustas. Seguimos haciendo memoria de la herencia martirial que nuestra familia MSC ha vivido desde su fundación. Así mismo, encontraremos en este Boletín algunas informaciones sobre la formación permanente de la Administración General y la continuidad del acompañamiento a las Entidades MSC por parte del Equipo General. Todo ello con el fin de discernir, vivir y promover procesos de transformación - nuevos paradigmas - que nos lleven a crear estructuras creativas al servicio de la misión.

En este último Boletín del año queremos agradecer de manera muy especial a Hans Ngala, que se despide de la Administración General donde trabajó durante 14 años como Ecónomo General. Le agradecemos mucho su valioso servicio. Hans fue y es una presencia profunda y simple, pero también muy efectiva y útil. Esperamos que siga difundiendo nuestro carisma dondequiera que vaya. ¡Muchas gracias, hermano!

Volviendo a citar la Carta del 8 de diciembre: *“Necesitamos urgentemente corazones abiertos para los tiempos de confinamiento. O, mejor dicho, corazones abiertos encarnados para enfrentar los desafíos de un nuevo mundo que surgirá ante nosotros. Necesitamos corazones de carne que no estén confinados en sus egos. El aliento del Espíritu vivificante no entra en los corazones cerrados por la ignorancia, los prejuicios, el cinismo o el miedo. El Misionero del Sagrado Corazón tiene un corazón dispuesto a caminar por todos los ambientes, a conocer a todo tipo de personas porque todos importan”*.

***Buen adviento y desde ya, una Navidad en Solidaridad  
para todos y cada uno de ustedes.***

| Abzalón Alvarado, MSC



## ACOMPAÑAMIENTOS

### REUNION DE LA APIA

A la luz de las demandas y tensiones añadidas a todos los miembros y líderes MSC durante este tiempo de COVID-19, y dada la incapacidad del Equipo de Liderazgo General de viajar para acompañarlos en persona, hemos comenzado a realizar conferencias en línea con los superiores y grupos ministeriales a nivel regional. El propósito ha sido promover la colaboración e invitar a la reflexión. Hemos querido crear un espacio virtual donde los líderes MSC puedan compartir y escucharse unos a otros. Hemos comprobado que 2 horas es un tiempo adecuado para mantener nuestra atención en línea. En las reuniones se ha discutido lo que se ha vivido y a lo que se han enfrentado los miembros dentro de las diferentes entidades debido a

los impactos de COVID-19. Hemos animado a los participantes a que compartan los éxitos, las

experiencias positivas y los retos y situaciones complicadas que han vivido y a las que se han enfrentado. Ha sido valioso compartir entre sí su visión, destacar los puntos de acción, permitir la comunicación continua entre los miembros y los líderes, y discernir las posibles acciones que podrían emprenderse en solidaridad con otras entidades.

La metodología que hemos utilizado ha sido sencilla. Comenzamos con un tiempo de escucha profunda y orante, seguido de un intercambio de lo que surge del propio corazón de escucha. Se ha

tratado, pues, de usar el proceso de Sabiduría

Comunitaria que fue recomendado por los dos últimos Capítulos

Generales para todas las reuniones congregacionales.

Después de esto, damos tiempo para

que cada participante comparta sobre el tema de la reunión sin interrupción. Después de las aclaraciones



#### JUSTICIA Y PAZ



#### SUPERIORES

y preguntas, cerramos con un momento de oración y gratitud.

En general, la respuesta a estas reuniones virtuales ha sido muy positiva. Los líderes de la región APIA se reunieron el 1 de octubre y tuvieron una nueva sesión de seguimiento en línea el pasado 23 de noviembre. Los superiores de la APIA no podrán reunirse para su conferencia bienal, prevista para este año en Fiji. Las restricciones de COVID han provocado que la conferencia deba posponerse hasta el 2021- a la espera de que se levanten las restricciones y nuestra capacidad para viajar entonces.

Este aplazamiento tuvo un efecto en dos grupos que se reúnen en la conferencia de la APIA - JPIC y Formadores. Así, los Formadores de Post-Noviciado de APIA se reunieron vía "ZOOM" el 22 de octubre y los Coordinadores de JPIC de APIA el 28 de octubre. El tema de JPIC previsto para Fiji, era "*Mareas crecientes que levantan voces*", así que invitamos a reflexionar sobre este y otros asuntos de JPIC en la reunión en línea. Fue estupendo poder contar con hermanos MSC como traductores. Los Formadores se reunieron sobre el tema de "*Formación para la*

*Misión: Compartir la misión de Cristo*". Una vez más, hubo un excelente intercambio y una buena participación, también por parte de los traductores.

Un tercer grupo fue invitado a reunirse por primera vez. Se trataba de una sesión en línea para los Representantes MSC de Protección de la Niñez para APIA, que se reunieron el 27 de octubre. Fue un intercambio muy valioso donde se evidenció la intensa solidaridad mutua. Fuimos bendecidos con la presencia de una profesional laica de la Oficina Australiana, que ofreció un apoyo continuo a los colegas. Agradecemos a todos los miembros de estos grupos de la APIA y les deseamos lo mejor en sus ministerios. Esperamos poder albergar futuras reuniones en línea.

Gracias a todos por su disposición a participar y por los comentarios positivos que nos enviaron después.



### PROTECCIÓN DE LA NIÑEZ



### FORMADORES

## ESTRUCTURAS CREATIVAS PARA LA MISIÓN

*Seminario de otoño de SEDOS*

*(Centro de Documentación e Investigación sobre la Misión Global)*

Con mucho entusiasmo, motivados por nuestra convicción profunda de la necesidad, como Equipo General MSC, de seguir con nuestra formación continua, participamos de éste programa por Internet. Fueron dos días de aprender unos de otros a través de la escucha profunda de experiencias -que ya se van viviendo en diferentes instituciones misioneras- sobre la transformación de sus estructuras para el servicio de la Misión.

Nos sentimos cuestionados e invitados a hacer lo mismo, y confirmamos que necesitamos esta transformación por VITALIDAD, no porque estemos disminuyéndonos. Seríamos infieles a nuestra identidad misionera si no fortaleciéramos la vitalidad en la misión a través de la co-creación de estructuras creativas; para así, responder a los desafíos actuales de la misión.

Durante este Webinar hemos confirmado que "sí se puede" pasar de la teoría a la práctica, que no es fácil, pero que requiere una apertura de mente, corazón y voluntad para reconocernos y reconocer lo que tenemos que dejar: nuestros miedos, cinismos y prejuicios; para vivir un fuerte proceso de conversión/transformación. Dejar los paradigmas en los que nos hemos basado para crear estructuras que, en su momento y tiempo, fueron respuestas válidas al servicio de la misión.

Sin embargo, hoy estamos invitados a dar paso a nuevas y creativas formas, a estructuras basadas en paradigmas nuevos. Estructuras y paradigmas que surgen más desde un Pensar Congregacional, desde una mentalidad y prácticas ECOSISTÉMICAS, donde el TODO sea mucho más que la suma de sus partes.

Pronto compartiremos más al respecto. Es proféticamente fascinante la manera con la que el Dios de la vida nos sigue invitando a dejar atrás nuestras falsas seguridades y miedos paralizantes y nos lanza a la MISIÓN auténtica y profética.

Agradecemos a Dios por estos dos días de formación y transformación que vivimos como Equipo General MSC.

Para conocer más sobre este tema, puede consultar la página web de SEDOS, [www.sedosmission.org](http://www.sedosmission.org).

| Abzalon Alvarado, MSC



## COMISIÓN DE FORMACIÓN PERMANENTE



Tras un largo periodo de tiempo sin reuniones, la Comisión de Formación Permanente de la Administración General se reunió en línea, el 9 de octubre. La Comisión ha estado trabajando en el Manual de recursos y programas de Formación Continua. En este tiempo de COVID ha habido varias situaciones que dificultaban la presentación de la formación permanente. Por un lado, los facilitadores de la formación permanente de la Administración General no han podido viajar; los líderes provinciales y de las Uniones han tenido restricciones, los directores locales de formación permanente no han podido llevar a cabo programas, e incluso el trabajo de los grupos regionales como Cor América y Cor Vitae se han visto afectados.

Se están explorando nuevos enfoques, en particular la posibilidad de ofrecer programas, retiros y talleres en línea. Esto ha llevado a una sana creatividad de Cor América y Cor vitae, que ha estado utilizando diversas plataformas en línea para ofrecer programas de formación y otros servicios. Hemos visto algunos maravillosos videos MSC creados por el Padre Air José de Mendonça, MSC, por los MSC de Kiribati de la Unión del Pacífico, y por los siempre creativos técnicamente MSC de la Provincia de Filipinas. Otro tema tratado por la

Comisión de Formación Continua ha sido la formación para el liderazgo. A finales de noviembre se celebrarán nuevas conversaciones.

Damos una cálida bienvenida al P. Ireneo Lee, MSC, de la Provincia de Corea que se une a la Comisión. Toma el lugar del P. Sam Maranresy MSC, quien concluyó su trabajo con la Comisión para poder asumir su papel como Provincial de la Provincia de Indonesia. Junto con Tony Nolan de la Provincia de Irlanda, Georges Diabone, superior de distrito de Senegal, de la U.A.F., y Luis Carlos Moraes de la Provincia de Sao Paulo, exploraremos nuevas formas de dar y recibir cursos de formación continua para MSC en línea, con un sitio web de formación continua, supervisión en línea, servicios de facilitación y dirección espiritual, recursos de video y planes de estudios. Se espera que con la formación de facilitadores locales, estos recursos en línea puedan apoyar el trabajo de formación continua en toda la congregación de manera que se adapte a los contextos lingüísticos-culturales locales y a las geografías.

Gracias a la Comisión de Formación Permanente por su trabajo.

| *Chris Chaplin, MSC*

## ENCUENTRO CON LA FORMACIÓN INICIAL DE LA PROVINCIA DE SÃO PAULO

El pasado 18 de noviembre, los formandos de la Provincia de São Paulo tuvimos un encuentro virtual con Humberto Henriques, MSC, Consejero General de los Misioneros del Sagrado Corazón de Jesús, a las 15 horas. El motivo de la reunión era el poder compartir nuestras experiencias en la Casa de Formación del Sagrado Corazón de Jesús, aquí en Pirassununga-SP (Brasil). Sin embargo, fue un momento en el que también aprovechamos para reflexionar sobre preguntas como: ¿cuáles son los desafíos a los que nos enfrentamos? ¿Qué espero de la Congregación? ¿Qué puedo ofrecer a esta Congregación?

Humberto nos habló de las vocaciones MSC en varios lugares del mundo y nos dijo que en algunos lugares han disminuido, principalmente debido a un fenómeno llamado "secularización", mientras que en otros países de Asia y África tenemos un buen número de vocaciones. Por eso mismo, debido a esta nueva realidad, nuestra Iglesia se está adaptando lentamente a la realidad actual y se está reinventando. También destacó que hay una

gran necesidad de que los futuros religiosos brasileños se pongan a disposición de las misiones en el extranjero con el ánimo de ser una Congregación cada vez más internacional y "una Iglesia saliente", como pide el Papa Francisco.

En resumen, concluyó expresando que la Congregación de los Misioneros del Sagrado Corazón de Jesús necesita jóvenes con diversos y diferentes tipos de dones para llevar y proclamar la Palabra de Dios en diferentes realidades y culturas y ser el Corazón de Dios en el mundo. Nuestro Fundador, el Padre Julio Chevalier, dijo: "Nuestro Señor Jesucristo, para llevar un remedio eficaz a las sociedades actuales, que se precipitan ciegamente en un abismo de impiedad, ha abierto su corazón a los hombres; y nosotros somos los que él envía para aplicar este remedio divino al mundo".

La conversación fue larga, y el compartir edificante. Este encuentro con el P. Humberto nos dio una inyección de espíritu y nos concienció de que somos Iglesia, y como MSC, formamos un solo cuerpo bien unido por el carisma y la espiritualidad

heredados de nuestro Fundador.

| Danrley G. da Silva,  
(Formando - Provincia  
de São Paulo)



## EVALUACIÓN DEL TEOLOGADO LATINOAMERICANO – CA- MSC



evaluación del Teologado común. Para el 2021 tenemos la previsión de 10 formandos; 06 de la Provincia de América Central, 02 de la República Dominicana, 01 de Paraguay y 01 de la Provincia de Curitiba. Tanto los formadores como los superiores están de

El 11 de noviembre de 2020 se celebró en El Salvador, de forma virtual, la reunión de los miembros de la Comisión de Evaluación del Teologado Latinoamericano del MSC. La reunión fue coordinada por el Padre Darío I. Trejo, que asumió la presidencia de la entidad tras el nombramiento episcopal del Padre Valentín Fagundes de Meneses. El objetivo principal era establecer una escucha mutua entre los formadores y los provinciales y hacer las proyecciones para 2021.

La reunión comenzó con un momento de oración, una oportunidad para rezar por la beatificación del Padre Fundador, Julio Chevalier. En dicha reunión contamos con la presencia y participación del Padre Humberto Henriques, miembro de la Casa General, que nos presentó la encíclica Fratelli Tutti, ofreciéndonos una explicación del documento, así como su origen, perspectiva general, división e idea de los capítulos. Fratelli Tutti es una invitación a una nueva percepción del mundo. Es hora de establecer relaciones sanas que contribuyan a la salvación de todos. Estamos llamados a vivir la misericordia en la construcción de un nuevo mundo donde la justicia social se convierte en un signo de la anticipación del reino de Dios.

Asimismo, contamos con la presencia del Padre Marvim y el Padre Zeca, que presentaron la

evaluación del Teologado común. Para el 2021 tenemos la previsión de 10 formandos; 06 de la Provincia de América Central, 02 de la República Dominicana, 01 de Paraguay y 01 de la Provincia de Curitiba. Tanto los formadores como los superiores están de acuerdo en que la experiencia ha sido muy positiva. La casa de formación en este formato contribuye a un aumento significativo del sentido de pertenencia a los MSC, proporciona ganancias en el intercambio cultural y ayuda a nuestros formandos a crecer en la vida fraternal. Los superiores también pudieron reafirmar su compromiso con este proyecto y discutir las limitaciones de la evaluación. El nombramiento de Marvim está llegando a su fin y aunque ya hay discernimiento para el nuevo hermano que lo pueda sustituir, no habrá ningún cambio inmediato ya que la pandemia no nos permite hacerlo en este momento.

También asistió al encuentro el estudiante Omer que, al final de sus estudios, pudo compartir su experiencia en esta casa de formación. Destacó puntos positivos como: la interculturalidad en la convivencia, la buena enseñanza de la universidad, la buena fama de la universidad en el compromiso social y el aspecto misionero parroquial. Expresó su alegría y gratitud a la congregación. Para él este tiempo fue de gran importancia y crecimiento.

Por último, el Padre Darío agradeció a todos por su participación y concluyó con la bendición final.

| Luiz Deyvis, MSC  
(Provincia de Rio de Janeiro)

## EL DILEMA SOCIAL

*Por el Equipo de Liderazgo MSC*



Recientemente, al Equipo de Liderazgo de los MSC se nos llamó la atención sobre un documental. Llamado “**El Dilema de las redes sociales**”, trata de la tiranía de los algoritmos de los Medios Sociales combinados con el impulso comercial. Entonces, ¿cuál es el problema con Facebook, Instagram, Google y otras plataformas de medios sociales? nos preguntamos todos. Bueno, nada en sí mismas. ¿Los desarrolladores de estos mundos virtuales nos están manipulando? Bueno, probablemente no. Entonces, ¿cuál es el problema?

Según Wikipedia, "en matemáticas e informática, un algoritmo es una secuencia finita de instrucciones bien definidas e implementables por ordenador, típicamente creadas para resolver una clase de problemas o para realizar un cálculo". En los medios sociales, los algoritmos se utilizan para recoger tus datos y compararlos con los datos de otros usuarios (amigos), así como con los datos de los anunciantes que prestan su atención al material que te parece deseable (productos). Los intereses comerciales pagan mucho dinero por tu atención, lo

que hace que tú y tu atención sean una mercancía. En el documental, antiguos ejecutivos de empresas de medios de comunicación social señalan que sólo hay dos industrias que llaman a sus clientes "usuarios": los medios de comunicación social y los estupefacientes.

Explican que originalmente los diseñadores de los medios sociales se dedicaron a conectar a la gente, crear redes y aportar algo positivo a la vida de las personas. De manera alarmante, parece que la gente ya no maneja las plataformas; están automatizadas por algoritmos muy refinados que no tienen una conciencia ética capaz de discernir lo que es bueno o malo para las personas o la sociedad. De este modo, los algoritmos alimentan automáticamente con vídeos de supremacía blanca a un joven que se siente impotente o frustrado, envían repetidamente propaganda radicalizante a un joven desilusionado con la autoridad, o profundizan en la baja autoestima y los sentimientos suicidas de una adolescente mostrándole imágenes de mujeres hermosas que nunca podrá igualar.

Todo esto es impulsado por nuestra propia atención. Lo que pasamos tiempo mirando, es lo que le dice al algoritmo qué enviarnos. Lo que acentúa todavía más este callejón sin salida de los medios sociales, son los intereses comerciales alimentados en el algoritmo. Cuando el "día de la marmota" sigue atrayendo tu atención una y otra vez, la ganancia financiera de tu atención señala al algoritmo que está en el camino correcto para conseguir lo que el anunciante quiere: ¡tu atención!

Un aspecto realmente aterrador de este doble bucle automatizado es que tiene el potencial de causar profundas divisiones en la sociedad. Si mi mundo online significa que sólo veo mi propia perspectiva reflejada en mí, entonces nunca llego a experimentar la diversidad y el desafío de los puntos de vista de otras personas. Hemos visto esto en las recientes elecciones políticas. Un ex-intermediario de la industria de los medios sociales en el documental dijo que su temor a esta realidad es la guerra civil. Una serie de cameos de personajes famosos hacia la conclusión de la película nos advierten de apagar, apagar las notificaciones, eliminar las aplicaciones innecesarias, no llevar el dispositivo móvil alrededor o dentro del dormitorio, y sobre todo limitar su uso por parte de los niños.

En un mundo de realidades cada vez más complejas, incluyendo los aspectos virtuales, ¿cuál es nuestra respuesta? Para nosotros, como Misioneros del Sagrado Corazón, que valoramos especialmente la unidad en la diversidad, la integridad, la amabilidad y la ternura, la conexión real con personas reales, que afirmamos la bondad en los demás y trabajamos para fomentar la autenticidad en las relaciones que tienen profundidad, que nos comprometemos a salvaguardar del abuso sin contribuir a ello (en línea o fuera de

línea), que acompañamos a los demás en el tipo de autoconciencia que aporta una verdadera libertad a la vida de las personas, que estamos comprometidos con la justicia y la ética tanto en línea como fuera de línea, ¿qué tenemos que decir a este valiente mundo nuevo? Los siguientes párrafos son algunos de nuestros pensamientos.

### Un espacio antropológico

Tratando de encontrar algo de sentido después de dejarme cuestionar por el documental “**Social Dilemma**”, me sentí llamado a dar un paso cualitativo en la reflexión, y encontré algunos materiales como las ideas de un jesuita llamado Antonio Spadaro, en su libro llamado **Ciber-teología: Pensando el Cristianismo en la Era de Internet**. La revista **Vida Religiosa** lo cita y me ha ayudado en lo siguiente: Las redes sociales se alimentan de aspiraciones arraigadas en el corazón del ser humano. ¿Cómo es posible si hay tanto mal en Internet? ¿Cómo podemos valorar Internet como un lugar para vivir la vida cristiana? Para este teólogo, hoy en día existe un problema en los contextos eclesiales cuando se juzgan las redes sólo mirando las patologías de la red (hay que ver las patologías y estar atentos a ellas y denunciar las manipulaciones que hay). Sin embargo, según este teólogo, hay que aprender a no evaluar las redes sociales sólo mirando el mal, las patologías que se viven en la red social. Sería como construir una antropología a la luz de lo que se vive en un hospital mental. Dado que las redes tienen un profundo efecto en la vida humana, debemos ayudar a que Internet sea lo que debe ser a **la luz del plan de Dios, para poder comprender la vocación religiosa de Internet**. Las redes son un espacio antropológico, no una realidad paralela. Están interconectadas con otras áreas de

nuestras vidas.

### ¿Amos o esclavos?

En todas partes de nuestras calles, en el autobús o en el metro, vemos a jóvenes y adultos con el teléfono celular (móvil) en sus manos. Constantemente están revisando sus mensajes y enviando mensajes de texto, dando “me gusta”, compartiendo fotos... Cada uno encerrado en su propio mundo digital. Los jóvenes duermen con su teléfono bajo la almohada, día y noche listos para responder. Estar aislados por una u otra razón es dramático y provoca ansiedad. Está cerca de una adicción, o al menos de un comportamiento compulsivo. Probablemente hemos aprendido por experiencia que el dinero es un buen sirviente, pero un mal amo. Como consumidores de medios sociales, ¿nos dominamos a nosotros mismos? Incluso si reconocemos los incentivos positivos de los medios sociales porque pueden fomentar el contacto y la comunión entre las personas, debemos ser conscientes de su poder adictivo. Necesitamos proteger nuestra libertad interior. ¿Por qué deberíamos pasar a "aceptar cookies", que permiten a muchas empresas contactarnos, sin necesidad de un examen más profundo?

### El corazón le habla a Algoritmo

La Espiritualidad del Corazón nos sumerge en una intimidad que nos transforma a nosotros y a nuestros comportamientos. La misión se construye sobre la nueva visión que nace de esta inmersión transformadora. ¿Cómo facilitan y potencian los medios sociales esta transformación y nueva visión? En la película “I, Robot” los héroes se dan cuenta de que el ordenador central VIKI ha determinado que los humanos, si se dejan sin control, acabarán causando su propia extinción, y que su evolucionada interpretación de las Tres Leyes de la Robótica (o Leyes de Asimov) le exige controlar a la humanidad,

y sacrificar a algunos por el bien de toda la raza. (Tema cristológico). VIKI trata de convencer a Sonny (un robot protagonista) de que ella está en lo cierto según la lógica pura, pero Sonny responde que su plan es "demasiado despiadado". Tal vez también podríamos decir que los medios sociales son "demasiado despiadados". ¿Hasta qué punto los medios sociales son capaces de replicar las complejas narrativas del corazón humano, capaces de discernir las direcciones de la vida que a través de la autenticidad y la aceptación conducen a la alegría sostenible, o capaces de navegar por complejos dilemas morales para buscar el bien del conjunto? Los algoritmos lógicos creados con fines comerciales no se escriben con el "corazón" en mente, sino con el beneficio. Si usamos los medios sociales, tenemos la responsabilidad moral de asegurarnos de que el "corazón" no quede fuera del mundo virtual.

### Un medio social no social

¿Cuán asombroso es el avance tecnológico de este medio de comunicación que son los medios sociales? En muy poco tiempo, podemos conectarnos con cualquiera, con cualquier cosa, cuando sea y donde sea. El mundo parece ser tan pequeño y nosotros, tan cerca unos de otros, estando interconectados. En el contexto de nuestra espiritualidad del corazón, los medios de comunicación social nos ayudan a socializar bien entre nosotros, a construir redes para experimentar, crear y compartir el espíritu de compasión, y la cercanía humana del corazón. Los medios de





comunicación social son un medio para construir "el encuentro de los corazones". En medio del progreso y los grandes y positivos beneficios de las plataformas de los medios sociales, se espera que se necesite una actitud crítica, sabia y responsable, siendo conscientes de los riesgos de quedar aislados de ese encuentro de corazones, o de alienarse unos a otros. El Papa Francisco, en un mensaje dirigido a los jóvenes, dijo una vez que debemos ser conscientes del riesgo de convertirnos en "ermitaños sociales", el peligro de la alienación total de la comunidad circundante. ¿Cómo pueden los servicios de los medios de comunicación social hacer que la gente sea "antisocial" o que pierda su identidad comunitaria? La gente se acerca a las cosas y se aleja de las personas que la rodean. La gente está atrapada por la red, que debería hacer que se interconecten, se abran y se cierren entre sí.

### **Trasplante de corazón para la tecnología**

La sesión de cine que vimos, seguida de una discusión en profundidad del "**Dilema Social**", puso de manifiesto los dos tipos de manipulación que realizan las grandes empresas tecnológicas: la apropiación de perfiles de usuarios en busca de beneficios y la manipulación política que puede poner en peligro la democracia. En ambos casos, somos

manipulados por la mano invisible del mercado. Con una increíble capacidad para resolver los problemas más complejos, crear soluciones que generan vida e incluso curar enfermedades, la tecnología ha mostrado su lado perverso: la división (personal, familiar, comunitaria, nacional) profundizada por una crisis espiritual y una crisis en nuestro sentido de la vida. "El Reino dividido contra sí mismo no puede permanecer", dice Jesús en el Evangelio de Mt 12,25. Así que volvemos a la pregunta: ¿cuál será nuestra respuesta?

En medio del caos del individualismo y del lucro, el Espíritu Santo despierta en las personas una conciencia colectiva y comunitaria, capaz de mirar al conjunto y reconocer la verdad de nuestro tiempo: o salvamos a todos o no se salva nadie. Así, el documental muestra la acción de un creciente movimiento de ética en la tecnología, que está teniendo un efecto positivo en la toma de conciencia del peligro que corremos si continuamos este camino algorítmico manipulador. De la misma manera, también debemos evangelizar la "realidad virtual". Es un campo de misión. Como Misioneros del Sagrado Corazón, ¿estamos alimentando este tipo de manipulación, o estamos llevando el Corazón a las redes sociales? ¿Estamos siendo enganchados por el consumismo exagerado que proponen los anuncios o estamos proponiendo otro tipo de conexión, la que salva y da vida? Es hora de esperanza. Tiempo de unir lo que fue dividido, de pensar como una comunidad global (Fratelli Tutti), de tomar lo que importa y rechazar el lado perverso de todo el sistema. Si falta un corazón en este espacio virtual, tenemos uno que ofrecer, el de Jesús.

## LA DIFÍCIL SITUACIÓN EN MOZAMBIQUE

Mis queridos hermanos en Cristo.

Es mi deber escribir estas pesadas y dolorosas líneas de nuestra misión aquí en la diócesis de Pemba, Mozambique. Desde marzo de 2020 hemos estado viviendo en tiempos oscuros y al mismo tiempo esperanzados por vivir el evangelio de la Cruz tan cerca, tan a flor de piel.

Debido a la pandemia, con su brote mundial en marzo, Mozambique, -a fin de protegerse de numerosas debilidades y deficiencias en todas las áreas, principalmente en la salud, - ha cerrado sus fronteras, impidiendo así que los extranjeros entren en el país, permitiendo únicamente la repatriación. Esto ha supuesto que el esfuerzo del Superior General de enviar un cohermano para que se quedara conmigo hasta la llegada del nuevo misionero de Brasil no fuese posible. En esos mismos días, los ataques terroristas estallaron de manera más drástica. Esta vez, ya no a las pequeñas ciudades, sino a los grandes distritos y lugares estratégicos desde el punto de vista económico y de seguridad.

Nuestra misión ha sufrido y sigue sufriendo enormemente por estos ataques. El cuartel general de la misión en Meluco aún no ha sufrido ninguna acción directa de los terroristas. Sin embargo, en el distrito de Quissanga, también atendido por nosotros, las dos pequeñas comunidades cristianas católicas han sido totalmente destruidas.

Ante el inminente peligro de sufrir un ataque a la sede de la misión de Meluco, el obispo Luis nos pidió que nos trasladáramos a la sede de la diócesis de Pemba. No porque se encontrase solo en la misión, sino en aras a una protección momentánea.

Me quedé en Pemba durante unos 45 días. Fue un tiempo que me hizo repensar la misión y todo el viaje y hasta cierto punto amar a estos hermanos y hermanas que sufren aún más y me identifico con su dolor. Después de mucha reflexión y de compartir con la Casa General, el obispo, el provincial, algunos cohermanos y ancianos de la comunidad local, el domingo del Buen Pastor escribí una carta al obispo pidiendo mi regreso a la misión de Meluco. Mons. Luis me llamó el lunes y hablamos un poco de la situación e impuso algunas condiciones para mi regreso, ya que los ataques habían disminuido, pero no habían terminado y, en ese momento, Meluco no había sido atacado. Acepté sus instrucciones y después de una semana las Hermanas del Sagrado Corazón y yo volvimos a la misión.

Nos reorganizamos y pusimos las cosas un poco en orden debido al largo período que habíamos estado fuera. Volvimos a los edificios que se habían detenido, construimos las salas de catequesis y comenzamos la sala de pastoral de la comunidad. Con la situación de la pandemia de Covid-19 todavía en aumento, nosotros, junto con la diócesis, buscamos maneras de acercarnos a nuestro pueblo, manteniendo la protección de todos en relación con el nuevo virus. En esto, el obispo nos ofreció la posibilidad de tener una radio comunitaria, ya que Meluco es un punto estratégico por estar en el centro de la provincia. Me animó la idea y estamos buscando los medios para hacer realidad nuestra radio.

Desgraciadamente, a finales de mayo, celebramos la fiesta de Nuestra Señora del Sagrado Corazón, tomada por el miedo porque el distrito vecino había sido atacado y estábamos como atrapados y sin ningún tipo de comunicación durante unos diez días sin energía. Al volver a la comunicación, Mons. Luis nos llamó una vez más para ir a Pemba y participar en un encuentro con todos los misioneros de la región norteña afectados por los atentados en la diócesis. Me comuniqué con el Consejo General a través del P. Humberto y con la Provincia de São Paulo en la persona del Superior Provincial y hablé con ellos sobre mi decisión de permanecer en la misión, aunque fuera en contra de los deseos del obispo. Una semana después, las hermanas y yo volvimos a Meluco.



Nos involucramos en el trabajo de apoyo a los desplazados, empecé a atender a un número mucho mayor de enfermos en nuestra casa y poco a poco reanudamos las actividades pastorales siguiendo las directrices de la diócesis y el gobierno en relación con la pandemia.

Una vez más, el obispo nos pidió que fuéramos a Pemba con la mayor urgencia. Esta vez los ataques tenían lugar más lejos de nuestra Misión y ya se estaban convirtiendo en algo común en la vida cotidiana. De nuevo planteé la pregunta al Consejo General a través del P. Humberto y el Provincial. Sin embargo, en ese momento ya no había ninguna posibilidad de negociar con el obispo para permanecer en la misión. Las Hermanas de San José de Chambery estaban bajo el poder de los terroristas en Mocimboa da Praia, otro distrito servido por la diócesis. Por lo tanto, los únicos misioneros

extranjeros en la región éramos nosotros y nos convertimos en una amenaza para el pueblo y un punto estratégico para los terroristas. No teniendo otra opción, volví a Pemba.

En ese momento sólo el obispo, dos sacerdotes de la congregación de Sallette y yo sabíamos del

secuestro de las hermanas de Mocimboa da Praia. Me puse a disposición del obispo para lo que fuera necesario, ya que en ese momento no había nadie del clero local disponible para ir a rescatar a las hermanas debido a las imposiciones de los terroristas para entregarlas sin la plena participación de los militares. De lo contrario, podrían quitarle la vida a las hermanas y a cualquier otra persona. Don Luis no quiso aceptar que intercambiáramos el rescate, pero cuando vio que no tenía elección, aceptó que nos quedáramos en la casa parroquial de Meuda, un barrio cercano donde las hermanas serían rescatadas. El

Padre Edegard,MS un sacerdote Saletino y yo fuimos y me quedé en la casa parroquial con los dos sacerdotes allí durante unos 15 días hasta que pudimos rescatar a las hermanas. Allí acogimos a las hermanas, luego ellas fueron transportadas a Pemba en un avión militar. Intentando proteger nuestras vidas dejamos el lugar de los hechos via terrestre. Durante casi dos meses nos resguardamos para salvaguardar nuestra seguridad. El padre Edgard,MS y yo estamos trabajando en la conclusión de la documentación que será archivada en la diócesis con todas las negociaciones con los terroristas y el gobierno.

En los últimos días, el P. Luiz ha hecho varias propuestas para el trabajo pastoral y al mismo tiempo para un lugar donde vivir mientras se resuelve la guerra. Después de muchas idas y venidas, decidimos quedarnos juntos en una casa ofrecida por el Obispo. Por ahora

viviré en Pemba en esta casa, formando una comunidad Inter congregacional junto con dos sacerdotes saletinos. Durante este tiempo, atenderemos dos parroquias en dos distritos vecinos de Pemba. En cuanto se abran las fronteras para los extranjeros, esperamos acoger a otros dos misioneros del Sagrado Corazón que vendrán de Brasil para unirse a la



misión.

Aprender a resignificar la vida ha sido el ritmo de este año aquí en la misión. Deseo dejar constancia de mi agradecimiento a todos los cohermanos que se han ocupado de esta misión con gran afecto y cariño. Que Dios les pague su generosidad. Ahora más que nunca necesitamos la solidaridad para ayudar a las familias desplazadas que ya superan el medio millón de personas. El grito de Jesús en la cruz: "Dios mío, porque me has abandonado" continúa en estos hermanos que sufren

| Fr. Eduardo, MSC—(Mozambique)

## EL ROSARIO POR LA VIDA UNE A LOS LAICOS DE LA FAMILIA CHEVALIER EN AMERICA



A lo largo de mi vida, he vivido al menos tres momentos con el Santo Rosario, - símbolo divino de la Madre de Jesús y Señora Nuestra-, que me invitan a la contemplación y comprensión del poder que el Rosario ha tenido y tiene en mi vida.

Conocí el Rosario a los cuatro años, por medio de una mujer portuguesa, muy católica, que diariamente, siempre a la misma hora, con los codos apoyados en la mesa, sostenía un rosario, leyendo sus cuentas negras y grandes. Rezaba sin apartar la vista de esas cuentas. Las giraba hacia adelante y hacia atrás, sin interrumpir su lectura. Y siempre pedía a alguien que me llevara al Rosario de D. Matilde. Mi madre me preguntó si no quería aprender a rezarlo, y le contesté: "No sé leer todavía, mamá". ¿Cómo puedo leer las oraciones del rosario en las cuentas? Años después, descubrí que las oraciones no se leían, sino que se decoraban y se recitaban.

Cuando tenía diez años, fui a estudiar a una escuela cuyo director, muy católico, reunía en un cobertizo al personal, los profesores y los estudiantes una hora antes del turno de mañana para rezar el rosario. Mi madre, consciente de mi gran admiración, me permitió unirme al grupo. Rápidamente descubrí que la distancia entre mi casa y la escuela era el momento exacto para rezar otro rosario. Hice las dos cosas todos los días, mientras que en casa hice esta

rutina los fines de semana. Escuché y encontré gracioso el comentario de mi padre diciendo que me convertiría en una santa en vida, por rezar tanto el rosario. Lo cierto es que lo recitaba como poesía, sin entender parte de lo que decía. Tampoco en la catequesis aprendí el verdadero poder de rezar el rosario.

Muchos años después, católica, no una católica practicante, pero sí una cristiana en mis actitudes,

cuando regresé de una cita médica a mi hija mayor, de 16 años, desesperada por el diagnóstico, cuando pasé frente al Santuario de las Almas en Niterói, entré y por primera vez hablé con Nuestra Señora del Sagrado Corazón. Fue una conversación de madre a madre. Supliqué, no por su vida, sino por su salud, había muchos sueños que debían ser borrados. Después de un tiempo indefinido de conversación, me fui revigorizada, confiada. Le di mi dolor. Mi hija es una científica bio-médica y profesora en cursos de medicina de grado y de posgrado.

Entré y nunca salí de ese templo. Participé en varias pastorales y movimientos. Aprendí a rezar, aproveché todos los momentos de formación que se ofrecían a la Comunidad Parroquial, hasta que fui invitada a formar parte del grupo de Misioneros Laicos del Sagrado Corazón. Asumí el compromiso de ser y actuar como miembro de la familia Chevalier.

Llegamos a la pandemia del virus de la corona y tuvimos que distanciarnos físicamente. Empezamos a extrañar nuestras reuniones, nuestros momentos de oración y de misión. En medio de esta tragedia humana, tuvimos que crear caminos de espiritualidad para tantos males del cuerpo. Tuvimos que apoyarnos, volver a aprender a buscar la fuerza para nuestros corazones que sangran por la pérdida. Fue

entonces cuando la coordinadora de Doris nos presentó la propuesta de hacer un rosario a la semana, para rezar por los infectados y por aquellos que perdieron a sus seres queridos. Ese momento de oración se llamó Rosario por la Vida.

Se invitó a comunidades laicas de otros países. Brasil, México, la República Dominicana, Guatemala, Perú, Ecuador y Paraguay participan actualmente en el Rosario por la Vida.

Dentro de Brasil tenemos la presencia de laicos de los estados de Paraná, Santa Catarina, São Paulo, Minas Gerais, Río de Janeiro, Mato Grosso, Sergipe y Maranhão.

El Rosario por la Vida se reza todos los lunes a las 8 de la noche. La primera media hora está destinada a la entrada a la sala y al momento de la Convivencia. Cada semana se invita a un religioso, sacerdote o conferenciante que nos traiga la Palabra o su experiencia como Laico de la Familia Chevalier en la misión, como formación e información.

Por tercera vez tengo el Rosario en mi vida. En este momento ya he leído sus cuentas con los ojos de mi corazón. Ya no recito. He aprendido el significado de sus versos y rezo, con mucha fe, mucho para dar gracias y pedir bendiciones.

El Santo Rosario, símbolo divino de la Madre de Jesús y de Nuestra Señora, quien siempre estará para la contemplación y la comprensión de su poder en nuestras vidas.

| *Eliane Pacheco—(Laica en Brasil)*

## **EL COR VITAE TODAVÍA PALPITA!**

Cuando el Equipo Cor Vitae todavía echaba de menos a su miembro y coordinador, el P. Sam, el nuevo Superior Provincial de la Provincia MSC de Indonesia, elegido en el cargo el pasado 12 de febrero de 2020, la pandemia de Covid-19 llegó en febrero. Desde entonces, nuestros programas para el 2020 se han quedado en el tintero. Los programas de Cor Vitae para 2021 y más allá están en el aire.

El 18 de agosto, el P. Ben Alforque, MSC de Filipinas, fue formalmente recibido como nuevo miembro por la Hna. Cathie, FDNSC y la Hna. Sophy, MSC. Cathie es la coordinadora del equipo, Sophy la tesorera y Ben el secretario.

El Comité Ejecutivo también dio la bienvenida a Ben al equipo en nuestra reunión conjunta del 6 de octubre. Facilitada por Chris, tuvo lugar una reunión online entre el Equipo Tri-Generalato y el Equipo Cor Vitae el pasado 12 de octubre. Allí se expresó que, en este momento, Cor Vitae es más necesario que nunca. Cor Vitae recibió el visto bueno para revisar los programas y realizar consultas con los líderes de la APA y del África angloparlante.

Por el momento, Cor Vitae está en comunicación con los líderes de la APA y del África anglófona para una posible consulta sobre la cuestión central: En la situación de la pandemia, ¿cuál es la mejor manera en que Cor Vitae puede ser de utilidad para usted y su comunidad?

| *Equipo Cor Vitae*  
(Sr. Sophy, MSC; P. Ben, MSC; Sr. Cathie, FDNSC)



## **LLEGADA A LA CASA GENERAL PARA UN NUEVO MINISTERIO**



Mis queridos hermanos, soy Benny Laisina MSC. Recuerdo que el año pasado, del 2 al 10 de diciembre de 2019, participé en la reunión de ecónomos del MSC en Roma. Todos los ecónomos provinciales y de la Unión vinieron de muchos lugares, muchos países. Yo vine procedente de nuestra Casa Provincial en Yakarta - Indonesia. En Roma conocí a mis cohermanos y a algunos laicos que trabajaban como ecónomos en su provincia. Todos los miembros del Consejo General apoyaron y participaron también en esta reunión. Durante unos ocho días tuvimos un buen programa que sirvió para aprender muchas cosas sobre nuestro ministerio como ecónomos. También hubo algunos temas de expertos sobre los que debatimos y aprendimos juntos.

Desafortunadamente, a finales de diciembre de 2019 muchas cosas empezaron a cambiar cuando el Coronavirus fue detectado y comenzó a propagarse por algunos países. Un tiempo después, debido al fuerte y rápido incremento en el número de contagiados por Covid-19, Italia se vio obligada a aplicar un bloqueo durante

algunos meses. Nuestro país experimentó la misma situación a partir de marzo de 2020. Por lo tanto, no podía irme a Roma para mi nuevo ministerio en la Casa General. Durante algunos meses esperé el permiso de la embajada italiana y del gobierno indonesio para entrar en Italia. Y afortunadamente, a mediados de octubre obtuve ese permiso. Salí el 17 de octubre de 2020 con las Aerolíneas Turcas, transité por Estambul y llegué a Roma al día siguiente con un viaje largo y tranquilo. Polce y Aris, nuestros hermanos, me recogieron en el aeropuerto de Fiumicino.

En la Casa General pasé una cuarentena de catorce días, siguiendo el protocolo del covid-19 en Italia. Alabado sea el Señor, porque mi condición y salud eran todavía buenas después de las dos semanas de cuarentena. Al día siguiente, con todos los miembros de la Casa General seguí el Curso de Salvaguardia de dos días organizado por Tim Brenan y Chris Chaplin. Fue un programa bueno, importante y útil.

En la Casa General aproveché mis primeros días para hablar y trabajar junto con Hans Ngala en la oficina para entender todo, y para obtener mucha información y explicación sobre el ministerio como Ecónomo General. Me doy cuenta de que el ministerio de Ecónomo General supone una gran confianza depositada en mí, y una gran responsabilidad para el Consejo General y la Congregación. Junto con Hans, seguí también la reunión de la FAB (Junta de Asesoramiento Financiero) para tratar asuntos como el Informe Financiero Anual y el Presupuesto del Generalato.

La FAB, integrada por un equipo formado por cinco miembros principales (Michael, Gerard, Mary, Rinus y Andre) dio algunos buenos e importantes aportes, consideraciones, correcciones para el Informe Financiero Anual y el Presupuesto. Me pareció muy bueno y útil que ayuden a la tesorería general a trabajar bien, de forma óptima y eficaz. Gracias por el apoyo de la FAB y del Consejo General para este ministerio. Espero que la comunicación y la cooperación entre nosotros, el Ecónomo General y todos los Ecónomos Provinciales y de la Unión siga siendo buena y sea mejor día a día para el futuro de nuestra Congregación.

| Benny Laisina, MSC

**Confirmamos con afecto a estos hermanos nuestros mencionados a continuación. Esperamos que su compromiso sea sin reservas para hacer que el Corazón de Jesús sea amado en todas partes.**

<u>FECHA</u>	<u>NOMBRE</u>	<u>PROVINCIA</u>	<u>APROBACIÓN</u>
Octubre.2020	Thomas DAIMOL	PNG	PRESBITERADO
Octubre.2020	Ezechiel Arsene Couly NDIONE	UAF	DIACONADO
Octubre.2020	Djidjou Raphael Aime CHIEGAIN	UAF	DIACONADO
Octubre.2020	Amougou Geroges Angel ZANG	UAF	DIACONADO
Octubre.2020	Pegdwende Romain Evariste KYELEM	UAF	DIACONADO
Octubre.2020	Gregoire Fabien NDZANA ETEME	UAF	PRESBITERADO
Octubre.2020	CHESTER Alberto Perez Robiero	CENTRO AMERICA	DIACONADO
Octubre.2020	RIGOBERTO Pineda	CENTRO AMERICA	DIACONADO
Octubre.2020	John the Baptist HANUK BAE	KOREA	DIACONADO
Novembre.2020	RONEY Lima dos Santos	RIO DE JANEIRO	PROFESIÓN PERPETUA
Novembre.2020	PARTICK da Silva Poli dos Santos	RIO DE JANEIRO	PROFESIÓN PERPETUA
Novembre.2020	Washington PABLO de Oliviera Moura	RIO DE JANEIRO	PROFESIÓN PERPETUA
Novembre.2020	TIAGO Donizete de Paula Lopes	RIO DE JANEIRO	PROFESIÓN PERPETUA
Novembre.2020	Mathias BATFIAN	INDONESIA	PRESBITERADO
Novembre.2020	Yos Haris RUBAN	INDONESIA	PRESBITERADO
Diciembre.2020	ADROALDO Affonso Welter	CURITIBA	DIACONADO

## MORTUI - (OCTUBRE—DECEMBRE)

<u>NOMBRE</u>	<u>PROV</u>	<u>FECHA</u>	<u>DONDE SE MURIÓ</u>
Yosef Linus <b>Sumakud</b>	INDONESIA	14.10.2020	Jakarta
Georges Henri <b>Teasdale</b>	CANADA	22.10..2020	Santo Domingo
Casimiro <b>Kito</b>	PAPUA NUEVA GUINEA	27.10.2020	Port Moresby
Piet van <b>Mensvoort</b>	HOLANDA	28.10.2020	Manre
Yves <b>Turcotte</b>	CANADA	28.10.2020	Ste-Agathe-des-Monts
Tatieru <b>Ewentang</b>	UNIÓN DEL PACIFICO	02.11.2020	Marshall Island
Leo <b>Gesp</b>	BELGICA	02.11.2020	Louvain
André Bernard <b>Bremond</b>	FRANCIA	10.11.2020	Chambéry
Paul <b>Desaulniers</b>	CANADA	11.11.2020	St-Augustin-de-Desmaures
Joseph <b>Thomas</b>	ALEMANIA DEL NORTE	17.11.2020	Münster
<u>Antoon</u> <b>Gerardu</b>	HOLANDA	23.11.2020	Tilburg
Paulinus <b>Fangohoi</b>	INDONESIA	28.11.2020	Tanimbar Islands
Gérard <b>Huot</b>	FRANCIA	01.12.2020	Marseille

## MÁRTIRES DE EL QUICHÉ, GUATEMALA

*(Serán beatificados junto a otros 7 laicos el 23 de abril de 2021)*

En este Boletín que saldrá en el marco de nuestro 166 aniversario de Fundación MSC, quisiéramos presentar este hermoso y significativo homenaje que la Provincia MSC de España ha realizado a nuestros tres hermanos MSC, asesinados junto a tantos y tantas otras personas durante los años 80 en El Quiché, Guatemala. Sirva también esta presentación y explicación de esta hermosa y valiosa obra artística para hacer memoria de los otros 7 laicos y, como mencioné antes, de los miles de víctimas que, por causa de su fe y su compromiso con la justicia, fueron asesinados y asesinadas en Guatemala. Por último, sirva también como un espacio para hacer oír nuestra voz ante tantas situaciones de injusticia que siguen sucediendo en los cinco continentes y que claman por nuestro compromiso y denuncia profética.

### **Presentación realizada por el P. Manolo Barahona MSC:**

En los gestos de los tres hemos querido reflejar su vida de misioneros. Trabajar codo a codo con el pueblo. Escuchar con sonrisa a su gente, sobre todo en los problemas. Y llevar la Buena Nueva de Jesús en todo momento. Ellos son, primero MISIONEROS, luego MÁRTIRES, y por ello: BEATOS.

En la parte inferior del cuadro, hemos querido representar dos cosas: Por un lado, una recreación por el



autor del cuadro de la imagen de un Cristo con rasgos Mayas, ante el que se velaron en Chichicastenango los cuerpos martirizados de nuestros tres misioneros. Y por supuesto, el paisaje de las montañas del Quiché, por donde los tres ejercieron su labor misionera. Así, hemos querido simbolizar sus montañas, sus aldeas, sus iglesias, las casas de su gente y el maíz, símbolo de su alimentación. De fondo, el cielo mitad triste y mitad luminoso. En esa zona más luminosa, somos capaces de imaginarnos con claridad a nuestros tres MISIONEROS MSC ESPAÑOLES y GUATEMALTECOS.

### **Testimonio del artista Goyo Domínguez, autor del cuadro:**

Pintar el cuadro de los Mártires de El Quiché ha sido, sin duda, un reto profesional, pero también una gran experiencia personal. A medida que iba leyendo el libro “Dieron la vida”, e iba sensibilizándome con la personalidad de Faustino, Juan Alonso y José María, sentía que esta obra, aun siendo una escena alegórica, debía transmitir cercanía y verdad.

Me impresionó la alegría que mostraban por trabajar en Guatemala con la gente más humilde, en un lugar difícil. El crudo relato de su muerte me ha emocionado y su valentía ha despertado mi admiración. He querido transmitir estos sentimientos a través de la composición y el color.

La composición se estructura en tres planos. En el primer plano, un árbol derribado y lleno hachazos simboliza la muerte violenta de los tres sacerdotes. Sobre su tronco, como en un altar, los elementos de la Eucaristía. Al lado, un crucifijo, el Cristo Maya, que es una interpretación que he hecho del crucifijo que presidió la capilla ardiente en los funerales de los tres mártires. Es una versión personal de la imagen que he realizado gracias a la información que me proporcionó Manolo Barahona, pues la fotografía era muy confusa. Al lado del Cristo Maya, una rama verde está brotando, símbolo de la fuerza de la Fe.

En segundo plano abren la composición dos campesinos indígenas y Juan Alonso, con una rodilla en la tierra, esa tierra humilde que acogió su cuerpo tras su martirio. A continuación, Faustino está representado en su tarea de catequista “sereno, pacífico, constante y fiel”, acompañando a los jóvenes de El Quiché para llevarlos a Jesús. A la derecha, José María Gran en su quehacer misionero, dialogando con una joven que le muestra nuevos caminos, nuevas gentes a las que llevar el Evangelio.

En tercer plano, el paisaje de El Quiché con sus montañas, valles, y ese cielo que tantas veces iluminaba y llenaba de paz sus corazones cuando lo contemplaban al caer la tarde.

Espero que esta obra ayude a transmitir a quien la vea, el amor que Faustino, Juan Alonso y José María tuvieron por la gente sencilla de El Quiche y por esta hermosa tierra, un amor que los llevó a “dar la vida por sus amigos”



| Abzalón Alvarado, MSC

## ESTACIÓN DE LA CREACIÓN

El último día de la “Estación de la Creación”, durante la fiesta de San Francisco de Asís, la comunidad de la Casa Generalicia quiso unirse al **Jubileo de la Tierra** promovido por el Papa Francisco plantando un olivo en el terreno alrededor de la casa. Todavía es pequeño, pero nuestra esperanza es grande de que algún día dé sus muy apreciados frutos en esta ciudad eterna. Ha sido todo un año en el que hemos estado celebrando la publicación de la Encíclica *Laudato Si* hace 5 años. Para avanzar en nuestra lucha contra el cambio climático, el Dicasterio para la Promoción del Desarrollo Humano Integral desplegará, a partir de mayo de 2021, un programa de acción de 7 años en las siguientes 7 áreas: el grito de la tierra, el grito de los pobres, la economía, los estilos de vida sencillos, la educación, la espiritualidad y el compromiso comunitario. En el marco de ese espíritu de la ecología integral el objetivo es que todas las comunidades del mundo que quieran entrar en el programa sean sostenibles para el 2030.



| André Claessens, MSC

## PROTECCIÓN DE LA NIÑEZ VÍA ASMARA



El fin de semana del 31 de octubre y del 1 de noviembre, la comunidad de la Casa General "Vía Asmara" participó en su segundo taller de Fin de Semana de Salvaguardia para el 2020. La comunidad se reunió en la cercana sala de conferencias de las Hermanas Ursulinas para reflexionar y aprender sobre diferentes maneras de enfocar el tema de salvaguardia.

El fin de semana fue preparado y facilitado por Tim Brennan, de la Oficina de Salvaguardia de la Casa Generalicia, y Chris Chaplin. El taller nos pidió que notáramos cómo nos movemos a nivel afectivo, que dejáramos que esto nos influyera, y que discerniéramos la invitación que estos movimientos nos ofrecen en términos de nuestro comportamiento. En el corazón de la salvaguardia está nuestra preocupación por las víctimas y la protección de los vulnerables, especialmente los niños. La mejor manera de proporcionarles un entorno seguro es cuando se ha producido una conversión del corazón en nuestro interior, y cuando esa preocupación está en el centro de nuestra vocación.

Una ventaja del tiempo que pasamos juntos en la comunidad fue el fortalecimiento de nuestros lazos de hermandad. Celebramos esto con liturgias y comida. Gracias a toda la comunidad por comprometerse con estos fines de semana.

| Chris Chaplin, MSC

## NOS DESPEDIMOS COM GRATITUD DE NUESTRO ECÓNOMO GENERAL, HANS NGALA

La vida en cualquier comunidad MSC, pero especialmente en una comunidad internacional como la Administración General, no es sólo un lugar para poner en práctica los dones de cada uno, sino para ofrecerlos en su totalidad junto con los hermanos. Así es como fuimos testigos de los 14 años en los que Hans Ngala fue parte de nuestra comunidad en la Vía Asmara en Roma. Además de ser el Ecónomo General, Hans era un hermano atento, alegre, organizado y gentil en nuestra comunidad. Estamos muy agradecidos por el afecto con el que Hans se ha ofrecido para este trabajo y por su compromiso con nuestra Congregación durante todos estos años. Le deseamos fuerza y salud para continuar su misión dondequiera que sea. ¡Arrivederci Hans!



### Estadísticas de la Formación Inicial MSC— 2020/2021

ENTIDAD	Nº FORMANDOS
AUSTRALIA	5
AMERICA CENTRAL Y MEXICO	14
SECCIÓN DE COLOMBIA	14
CURITIBA -BRASIL	14
REPUBLICA DOMINICANA	29
SECCIÓ DE EQUADOR (CURITIBA)	2
UNIÓN DE LA INDIA	26
INDONESIA	118
IRLANDA	1
ITALIA	7
UNIÓN DEL PACIFICO	29
PAPUA NUEVA GUINEA	44



ENTIDAD	Nº FORMANDOS
REGIÓN DE PERU	3
FILIPINAS	40
RIO DE JANEIRO—BRASIL	27
SÃO PAULO—BRASIL	28
REGIÓN DE SUDAFRICA (IRLANDA)	2
ALEMANIA DEL SUR	1
COREA DEL SUR	4
ESPAÑA	1
UNIÓN DEL AFRICA	52
REGIÓN DE VENEZUELA (IRLANDA)	2
VIETNAM (AUSTRALIA)	27
<b>TOTAL</b>	<b>490</b>



Ametur MSC



@ametur.msc



APP AmeturMSC



MSC General Leadership Team



communications@msc-chevalier.org



Sitio web en construccion

*La Navidad es la luz del amor de Dios,*  
**que brilla en la oscuridad de cualquier "Pandemia en el mundo".**  
**¡Esta luz estuvo, está y siempre estará con nosotros!**



Misioneros del Sagrado Corazón  
Casa General: Via Asmara, 11 - 00199 - Roma - Italia  
communications@msc-chevalier.org



Corrección Español  
Jaime Rosique, MSC (Prov. de España)

